

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H.) dan diajukan pada Jurusan Hukum Tata Negara Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila dikemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiarisme atau mencontek karya tulis orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang saya terima atau sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 16 Maret 2020

Fufu Dzuratul Fuadah
NIM : 161120023

ABSTRAK

Nama: Fufu Dzuratul Fuadah, NIM: 161120023, Judul Skripsi: Kewenangan Mahkamah Konstitusi Dalam Melakukan Impeachment Terhadap Presiden Dalam Konteks Check And Balances.

Sebelum perubahan UUD 1945 Indonesia sudah dua kali memberhentikan Presidennya yakni Ir. Soekarno dan Abdurrohman Wahid. Kedua Presiden tersebut di berhentikan atas dasar-dasar politik karena proses pemberhentiannya sepenuhnya dilakukan oleh lembaga legislatif dalam hal ini adalah MPR. Namun setelah UUD 1945 mengalami amandemen selain menimbulkan perubahan-perubahan dalam hal ketatanegaraan Indonesia, dalam hal pemberhentian Presiden juga mengalami perubahan besar, yakni dengan melibatkan Mahkamah Konstitusi dalam proses pemberhentian Presiden lebih tepatnya dalam mekanisme *impeachment*. Tujuannya agar pemberhentian Presiden dalam diputus berdasarkan alasan-alasan hukum bukan hanya alasan politik saja seperti sebelum amandemen UUD 1945.

Rumusan masalah dari penelitian ini adalah 1. Bagaimana kewenangan Mahkamah Konstitusi dalam melakukan *impeachment* terhadap Presiden dalam konteks *check and balances*. 2. Bagaimana Putusan Mahkamah Konstitusi dalam mekanisme *impeachment* terhadap Presiden dilihat dari konteks *check and balances*.

Tujuan penelitian dari skripsi ini adalah 1. Untuk mengetahui kewenangan Mahkamah Konstitusi dalam melakukan *impeachment* terhadap Presiden dalam konteks *check and balances*, 2. Untuk mengetahui Putusan Mahkamah Konstitusi mekanisme *impeachment* terhadap Presiden dalam konteks *check and balances*.

Penelitian ini merupakan penelitian kualitatif dengan menggunakan metode penelitian yuridis normatif melalui pendekatan perundang-undangan (*Statute Approach*) dan pendekatan historis (*Historical Approach*). Dalam penelitian ini penulis menggunakan bahan hukum primer, bahan hukum sekunder dan bahan non-hukum. Teknik pengumpulan data yang digunakan adalah studi kepustakaan. Dan teknik analisis data menggunakan pendekatan yang bersifat deduktif.

Dari penelitian ini dapat disimpulkan 1. kewenangan Mahkamah Konstitusi dalam melakukan *impeachment* terhadap Presiden dalam konteks *check and balances* telah diatur dalam UUD RI Tahun 1945 dan Undang-Undang Nomor 24 Tahun 2003 tentang Mahkamah Konstitusi. Kewenangan Mahkamah Konstitusi dalam melakukan *impeachment* tidak disebutkan sebagai kewenangan hanya sebatas kewajiban saja, karena sifat putusan yang berbeda antara kewenangan dan kewajiban. Kewenangan yang di miliki oleh Mahkamah Konstitusi ini dalam rangka penerapan Prinsip *check and balances* dalam proses pemberhentian Presiden dan/atau Wakil Presiden. 2. Mengenai Putusan Mahkamah Konstitusi dalam mekanisme *Impeachment* terhadap Presiden kurang mencerminkan adanya penerapan prinsip *check and balances*. Putusan MK ini tidak mempengaruhi keputusan MPR karena mekanisme pemberhentian di MPR melalui mekanisme politik. Putusan Mahkamah Konstitusi hanya dijadikan sebagai bahan pertimbangan yang dapat dipergunakan ataupun tidak oleh MPR dalam pemberhentian Presiden. Namun dengan melalui mekanisme *impeachment* oleh Mahkamah Konstitusi prinsip saling mengawasi dan mengimbangi (*check and balances*) antar lembaga negara dalam hal pemberhentian Presiden dan/atau Wakil Presiden dapat tercapai. Sehingga dalam hal pemberhentian Presiden bukan hanya atas unsur politik saja melainkan melihat dan memutus dari sisi hukum pula.



**FAKULTAS SYARIAH
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI
SULTAN MAULANA HASANUDDIN
BANTEN**

Jl. Jenderal Sudirman No. 30 Serang 42118 Telp.(0254) 2003323
Fax.(0254) 200022

Nomor : Nota Dinas
Lamp : 1 (satu) Eksemplar
Hal : Pengajuan Ujian Munaqasyah
a.n Fufu Dzuratul Fuadah
NIM: 161120023

Kepada Yth
Dekan Fakultas Syariah
UIN SMH Banten
Di-
Serang

Assalamu'alaikum Wr. Wb.

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, maka kami berpendapat bahwa Skripsi Saudari **Fufu Dzuratul Fuadah**, NIM: **161120023**, Judul Skripsi: ***Kewenangan Mahkamah Konstitusi dalam Melakukan Impeachment terhadap Presiden dalam Konteks Check and Balances***, telah dapat diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada Jurusan Hukum Tata Negara Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Demikian, atas segala perhatian Bapak/Ibu, kami ucapkan terima kasih.

Wassalamu'alaikum Wr. Wb.

Serang, 16 Maret 2020

Pembimbing I,

Pembimbing II,

Dr. H. Yusuf Somawinata, M. Ag.
NIP. 19591119 199103 1 003

Atu Karomah, S. H., M. Si.
NIP. 19690214 199903 2 001

**KEWENANGAN MAHKAMAH KONSTITUSI
DALAM MELAKUKAN *IMPEACHMENT*
TERHADAP PRESIDEN DALAM KONTEKS
*CHECK AND BALANCES***

Oleh:

FUFU DZURATUL FUADAH
NIM: 161120023

Mengetahui,

Pembimbing I,

Pembimbing II,

Dr. H. Yusuf Somawinata, M. Ag.
NIP. 19591119 199103 1 003

Atu Karomah, S. H., M. Si.
NIP. 19690214 199903 2 001

Mengetahui,

Dekan Fakultas
Syariah

Ketua Jurusan
Hukum Tata Negara

Dr. H. Yusuf Somawinata, M. Ag.
NIP. 19591119 199103 1 003

Dr. H. Muhammad Ishom, M. A.
NIP. 19760623 200604 1 002

PENGESAHAN

Skripsi a.n.: **Fufu Dzuratul Fuadah, NIM: 161120023**
berjudul: *Kewenangan Mahkamah Konstitusi dalam Melakukan Impeachment terhadap Presiden dalam Konteks Check and Balances*, telah diajukan dalam sidang Munaqasyah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, pada tanggal 13 Mei 2020. Skripsi ini diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H) pada Jurusan Hukum Tata Negara Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 13 Mei 2020

Sidang Munaqasyah

Ketua Merangkap Anggota

Sekretaris Merangkap Anggota

Dr. H. Ahmad Sanusi, M.A.
NIP. 19780225 200801 1 009

Hilman Taqiyudin, M.H.I
NIP. 19710325 200312 1 001

Anggota-anggota,

Penguji I

Penguji II

Dr. Iin Ratna Sumirat, S.H., M.Hum.
NIP. 19690906 199603 2 002

Dr. H. Muhammad Ishom, M. A.
NIP. 19760623 200604 1 002

Pembimbing I,

Pembimbing II,

Dr. H. Yusuf Somawinata, M. Ag.
NIP. 19591119 199103 1 003

Atu Karomah, S. H., M. Si.
NIP. 19690214 199903 2 001

PERSEMBAHAN

*Alhamdulillahrabbi'l'alamiin..
Dengan penuh syukur kepada Allah SWT
Atas terselesaikan skripsi sederhana ini.
Penulis mempersembahkan skripsi ini kepada
keluarga yang selalu mendukung perjalanan studi penulis
dan menghantarkan penulis menggapai cita-cita dan harapan.
Kepada kedua orang tua
Umi tercinta Imas Masfiah
Abi tercinta Ahmad Suryani Syauqi.
Dua orang yang menjadi cahaya bagi penulis,
yang menjadi motivator bagi penulis,
untuk menjadi manusia yang bermanfaat.
Terima kasih telah menjadi Umi yang tangguh serta tulus
dalam mendidik, merawat, dan senantiasa mendoakan anak-anaknya.
Terima kasih Abi telah menjadi pelindung bagi keluarga,
menjadi panutan bagi keluarga,
dan tak pernah lelah memberikan kasih sayang bagi anak-anaknya.
Terima kasih pula penulis ucapkan kepada adik-adik tercinta
Ida Dzurotul Faridah, Mafakhirul Ulya dan Aat Tadzkirah
terima kasih telah menjadi kekuatan dalam hidup penulis.
Semoga Allah senantiasa memberikan kita
keselamatan dan kebahagiaan
di dunia maupun di akhirat.*

MOTTO

إِنَّ اللَّهَ لَا يَغْفِرُ أَنْ يُشْرَكَ بِهِ وَيَغْفِرُ مَا دُونَ ذَلِكَ لِمَنْ يَشَاءُ وَمَنْ

يُشْرِكْ بِاللَّهِ فَقَدْ افْتَرَىٰ إِثْمًا عَظِيمًا ﴿٤٨﴾

Sesungguhnya Allah menyuruh kamu menyampaikan amanat kepada yang berhak menerimanya, dan (menyuruh kamu) apabila menetapkan hukum di antara manusia hendaknya kamu menetapkan dengan adil. Sesungguhnya Allah yang sebaik-baiknya memberi pengajaran kepadamu. Sesungguhnya Allah adalah Maha Mendengar lagi Maha Melihat.

(Q.S. An-Nisa 4:58)

RIWAYAT HIDUP PENULIS

Penulis Fufu Dzuratul Fuadah dilahirkan di Pandeglang pada 05 Juli 1998, anak sulung dari 4 (empat) bersaudara, dari orang tua dari orang tua Bapak Ahmad Suryani Syauqi dan ibu Imas Masfiah.

Pendidikan formal yang telah diselesaikan di TK Az-Zahra Caringin tahun 2004, SDN Teluk 01 Labuan tahun 2010, MTS Masyariqul Anwar Pusat Caringin tahun 2013, MA Masyariqul Anwar Pusat Caringin tahun 2016. Melanjutkan kuliah di UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten Tahun Akademik 2016/2017 Jurusan Hukum Tata Negara Fakultas Syariah UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Penulis juga aktif di organisasi ekstra kampus yaitu KUMANDANG (Keluarga Mahasiswa Pndeglang) Banten Komisariat UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten tahun 2016-2018. PERMAHI (Perhimpunan Mahasiswa Hukum Indonesia) Komisariat UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten dan menjabat sebagai Anggota biro pendidikan masa kepengurusan 2017-2018 dan 2018-2019. Serta anggota HMBM (Himpunan Mahasiswa Bidikmisi) tahun 2016-2020.

KATA PENGANTAR

Syukur alhamdulillah penulis panjatkan kepada Allah SWT atas rahmat dan hidayah-Nya yang telah diberikan kepada penulis. Hanya dengan izin-Nya penulis dapat menyelesaikan skripsi ini sesuai dengan yang direncanakan. Shalawat dan Salam semoga tercurahkan kepada Nabi Muhammad SAW, sebagai pembawa risalah ilahi kepada seluruh umat, beserta keluarganya, sahabatnya serta pengikutnya hingga akhir zaman.

Skripsi ini berjudul: *Kewenangan Mahkamah Konstitusi dalam Melakukan Impeachment Terhadap Presiden dalam Konteks Check And Balances*, merupakan tugas akhir yang diajukan sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H.) pada Jurusan Hukum Tata Negara Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Dalam menyelesaikan penulisan skripsi ini tidak terlepas dari bantuan berbagai pihak baik secara langsung maupun tidak langsung. Karena itu melalui kesempatan ini penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Fauzul Iman, M.A., Rektor Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah mengelola dan mengembangkan UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten lebih maju.
2. Bapak Dr. H. Yusuf Somawinata, M.Ag., Dekan Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah membantu dan memberikan motivasinya dalam menyelesaikan skripsi ini dengan tulus hati.
3. Bapak Dr. H. Moh. Ishom, M.A., Ketua Jurusan Hukum Tata Negara Fakultas Syariah UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah memberikan persetujuan kepada penulis untuk menyusun skripsi.
4. Bapak Dr. H. Yusuf Somawinata, M.Ag., Pembimbing I, dan Ibu Atu Karomah, S.H., M.Si., Pembimbing II, yang telah memberikan nasihat, pengarahan, dan meluangkan waktunya dalam penyusunan skripsi ini.

5. Bapak dan Ibu Dosen serta staf akademik dan karyawan UIN, yang telah memberikan bekal pengetahuan yang begitu berharga selama penulis kuliah di UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
6. Para sahabat yang menemani kisah perjalanan penulis selama di UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten, terima kasih telah memberikan dukungan terbaiknya, Ayu Alamiyah, Iis maeni, Ayu Khumaeroh R, Aniah, Diah Faujiah, Anisa Fujianti, Lina Nurhopipa Turrohmah, Nia Zulfah, Rina Anggraeni, Tiara Fitri C, Ipah Latifah, Siti Rohmatiah, Yuliana Amerina, Anisa Nabila, Nuraeni dan kawan-kawan HTN-A 2016, KKN 76, PERMAHI Banten, serta HMBM 2016.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan, kelemahan, dan masih jauh dari kesempurnaan, keterbatasan pengetahuan, pengalaman, serta kemampuan penulis, oleh sebab itu penulis mengharapkan pendapat, saran dan kritik yang bersifat membangun guna mencapai kesempurnaan pada masa yang akan datang.

Akhirnya, hanya kepada Allah SWT jualah memohon agar seluruh kebaikan dari semua pihak yang membantu skripsi ini, semoga diberikan balasan yang berlipat ganda. Penulis berharap kiranya karya tulis ini turut mewarnai khazanah ilmu pengetahuan dan dapat bermanfaat bagi penulis khususnya, dan bagi para pembaca umumnya.

Serang, 09 Maret 2020

Fufu Dzuratul Fuadah

DAFTAR ISI

PERNYATAAN KEASLIAN.....	i
ABSTRAK	ii
SURAT PENGAJUAN	iii
PERSETUJUAN	iv
PENGESAHAN	v
PERSEMBAHAN	vi
MOTTO	vii
RIWAYAT HIDUP	viii
KATA PENGANTAR	ix
DAFTAR ISI	xi
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Rumusan Masalah	11
C. Fokus Penelitian	11
D. Tujuan Penelitian	12
E. Manfaat Penelitian	12
F. Penelitian Terdahulu yang Relevan	14
G. Kerangka Pemikiran	17
H. Metode Penelitian	22
I. Sistematika Penulisan	29
BAB II TINJAUAN MENGENAI <i>CHECK AND BALANCES</i> ..	31
A. <i>Check and Balances</i> dalam Konsep Negara Hukum	31
B. Prinsip-Prinsip <i>Check and Balances</i>	54
C. <i>Check and Balances</i> dalam Ketatanegaraan Indonesia ..	59

BAB III MAHKAMAH KONSTITUSI INDONESIA	49
A. Sejarah Mahkamah Konstitusi di Indonesia	49
B. Kedudukan, Fungsi, dan Kewenangan Mahkamah Konstitusi	56
C. Asas-Asas Peradilan Mahkamah Konstitusi	69
 BAB IV KEWENANGAN <i>IMPEACHMENT</i> MAHKAMAH KONSTITUSI TERHADAP PRESIDEN	 65
A. Kewenangan Mahkamah Konstitusi dalam Melakukan <i>Impeachment</i> terhadap Presiden dalam Konteks <i>Check and Balances</i>	65
B. Putusan Mahkamah Konstitusi dalam Mekanisme <i>Impeachment</i> terhadap Presiden dilihat dari <i>Konteks Check and Balances</i>	75
 BAB V PENUTUP	 123
A. Kesimpulan	123
B. Saran	127
 DAFTAR PUSTAKA	 129
LAMPIRAN-LAMPIRA	

